
  
 

 
 
  

Ata de Reunião 1 

 Aos oito dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta 2 

minutos, os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se 3 

reuniram para 1ª Assembleia Geral Extraordinária de 2023, realizada pela modalidade 4 

presencial, na Associação dos Municípios da Microrregião do Vale do Paranaíba (Amvap), 5 

na Av. Antônio Thomaz Ferreira Rezende, nº 3.180 - Distrito Industrial, Uberlândia – MG, 6 

para discutir os seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados anteriormente a todos 7 

os membros: Item 01 – Abertura da sessão e verificação de presença e quórum; Item 8 

02 – Discussão e deliberação da ata da 2ª Reunião Ordinária de 2022 (04.08.2022); 9 

Item 03 – Comunicado dos Conselheiros; Item 04 – Leitura do expediente e das 10 

comunicações da ordem do dia; Item 05 – Discussão e deliberação do Processo de 11 

Outorga nº06886/2010, requerido pela Cemig Geração e Transmissão S.A, PCH Pai 12 

Joaquim, processo SEI nº 2240.01.0008046/2022-52; Item 06 – Discussão e 13 

deliberação sobre modalidade de reuniões do CBH Araguari: on-line e presencial; 14 

Item 07 – Discussão e deliberação sobre custeios dos conselheiros Mauricio Marques 15 

Scalon e Hideraldo Buch, conforme cronograma de reuniões do FMCBH; Item 08 – 16 

Discussão e deliberação sobre custeios dos conselheiros Mauricio Marques Scalon 17 

e Hideraldo Buch, conforme cronograma de reuniões do FNCBH; Item 09 – 18 

Apresentação do Projeto Buriti – DMAE; Item 10 – Relato sobre a entrega do Projeto 19 

de Recuperação ambiental da área do Lixão de Santa Juliana, habilitado no Edital PMI 20 

001/2019 - Demanda Espontânea; Item 11 – Outros assuntos. Membros presentes: 21 

Pâmela Desirré Bernardes (Igam), Guilhermina Maria Severino (Seapa), Sérgio Luiz Quirino 22 

de Melo (Pmmg), Alberto José de Almeida (Emater), Hideraldo Buch (SES), Dayane 23 

Aparecida Pereira de Paula (IEF), Paulo Rogério da Silva (Semad), Amilton Alves Filho 24 

(Semad), Rugislaine Dias Alves de Zoppa (IMA), Ricardo Lúcio Alvarenga (Prefeitura de 25 

Perdizes), André Vieira dos Santos (Prefeitura Municipal de Patrocínio), Marcos Magno da 26 

Gama (Inter Ambiental), Vinicius Santos Martins (Prefeitura Municipal de Araxá), Kassio 27 

Henrique Gama Souza (Rides), Reginaldo José de Oliveira (Prefeitura Municipal de 28 

Indianópolis), Wagner Leandro Borges Júnior (representando por procuração João Cláudio 29 



  
 

 
 
  

Ferreira Costa - Prefeitura Municipal de Tupaciguara), Antônio Geraldo de Oliveira (Unicerp 30 

– Patrocínio), Sylvio Luíz Andreozzi (UFU), Maurício Marques Scalon (Fonasc – CBH), João 31 

Eduardo Della Torres Ferreira (Abes), Fernando Antônio Abdalla (Aprogeo-Trialto), 32 

Celismar Costa Melo (Dmae Uberlândia-MG), Maria Eduarda R. da Cunha e Gonçalves 33 

(Fiemg), Wiliam Pereira Rodriges (Usina Uberaba S.A), Domiciano Aparecido Moreira 34 

(Faemg), Leopoldo Rodrigues da Cunha e Gonçalves (representando por procuração Jadir 35 

Silva de Oliveira - Siamig), Dênio Drummond Procópio (Cemig) e Guilherme Coelho Melazo 36 

(Ccbe). Convidados: Isabel Evaristo (Abha), Hygor Evangelista Siqueira (Abha), Matheus 37 

Castro (Ahba), Pedro Dias Costa Drummond (Cemig), Iara de Castro e Oliveira (Cemig), 38 

Nathália S. Oliveira (Supram), Naiara Dinaud (Supram), Jéssica Mundim N. Moura (Rides), 39 

Ana Flávia Fernandes (Rides), Cristiane de Paula (Urga), Masterson Ferreira (Dmae 40 

Uberlândia – MG) e Lara Freitas (Tanto Expresso). No item 1 da pauta, após a verificação 41 

de quórum, o Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari (CBH Araguari), 42 

Maurício Marques Scalon, inicia a reunião agradecendo a presença de todos. No item 2 de 43 

pauta, o Secretário coloca em discussão e aprovação a ata da 2ª Assembleia Geral 44 

Ordinária de 2022, ocorrida em 04.08.2022, sendo aprovada com as contribuições do 45 

conselheiro, Sylvio Luiz Andreozzi e com as abstenções dos conselheiros, Wiliam Pereira 46 

Rodriges (Usina Uberaba S.A), Leopoldo Rodrigues da Cunha e Gonçalves (representando 47 

por procuração Jadir Silva de Oliveira - Siamig). No item 3 de pauta, não houve  48 

comunicado aos conselheiros. No item 4 de pauta, a Secretária-Adjunta, Maria Eduarda R. 49 

da Cunha e Gonçalves (Fiemg), faz a leitura do expediente e das comunicações da ordem 50 

do dia. No item 5 de pauta o representante da Cemig, Dênio Drummond Procópio realiza a 51 

apresentação do empreendimento, expõe as informações gerias da PCH Pai Joaquim, em 52 

1994 foi desativada com enchimento do reservatório da UHE Nova Ponte, construída a 53 

jusante, em abril de 2002 iniciou-se a obra de reativação da usina, em houve o 54 

aproveitamento da barragem, mantendo o mesmo reservatório, a Casa de Força foi 55 

reconfigurada para 01 UG - 23,0 MW, em 2004 foi concluído o novo circuito de adução e 56 

geração na margem direita, a nova usina de Pai Joaquim, em operação a fio d’água, 57 

retomou operação comercial em março de 2004. Dênio pontua sobre o trecho de vazão 58 



  
 

 
 
  

reduzida e Metodologia de Aferição de Vazões no TVR. Dênio concluindo ressaltando que 59 

o empreendimento não está inserido em região classificada como “Área de Conflito 60 

Declarada pelo Uso de Recursos Hídricos”, instituída pelo IGAM - Instituto Mineiro de 61 

Gestão das Águas, está em operação há mais de 80 anos e após a geração de energia na 62 

Casa de Força, toda a vazão que passa pelas turbinas é imediatamente devolvida ao curso 63 

d’água, via Canal de Fuga. Expõe que a Cemig PCH S.A, requer a continuidade da prática 64 

da vazão de 0,5m³/s no trecho de vazão reduzida, sendo uma condição consolidada. Este 65 

montante não traz efeitos danosos aos usos múltiplos da água e ao ecossistema existente 66 

no TVR. A definição de valores superiores incorrerá em prejuízos ao atendimento dos 67 

indicadores regulatórios e ao seu contrato de concessão celebrado junto à ANEEL. A 68 

representante da Urga, Pâmela Desirré Bernardes realiza o a apresentação do Parecer 69 

técnico da Urga. O Coordenador Técnico da Abha, Hygor Siqueira realiza a apresentação 70 

do Parecer Técnico da Abha. O membro da CTOC, Hideraldo Buch (SES), apresenta o 71 

Relatório Técnico da CTOC. O representante da UFU, Sylvio Luiz Andreozzi questiona 72 

sobre o Q7,10 e a vazão mínima 0,5 m³/s, sazonal. O representante da Cemig sana a dúvida 73 

do conselheiro. O representante da Abes, João Eduardo Della Torres expõe que mandou 74 

contribuições, para o item em pauta, para a secretaria e gostaria de verificar se foi 75 

encaminhado aos conselheiros. A secretaria verificou e não recebeu as contribuições do 76 

conselheiro, houve um engano ao enviar, não sendo encaminhado à secretaria. Della 77 

Torres questiona ao representante da Cemig sobre a caixa de areia. Dênio explica sobre a 78 

caixa desarenadora e válvula. O representante da Cemig sana a dúvida do conselheiro. 79 

Não havendo mais dúvidas, o secretário coloca o Processo de Outorga 80 

nº06886/2010, requerido pela Cemig Geração e Transmissão S.A, PCH Pai Joaquim, 81 

processo SEI nº 2240.01.0008046/2022-52 em votação, sendo aprovado pelos 82 

conselheiros, com as abstenções dos conselheiros, Sylvio Luiz Andreozzi (UFU) e João 83 

Eduardo Della Torres (Abes). Andreozzi solicita que seja criado um procedimento para 84 

encaminhamento de contribuições para a secretaria. No item 6 de pauta o secretário 85 

explica sobre as modalidades para a realização das plenárias, sendo presencial e on-line. 86 



  
 

 
 
  

Pontua sobre os valores para atender a modalidade híbrida, custo muito caro. Maria 87 

Eduarda manifesta em realizar as plenárias ordinárias presencial e Extraordinárias on-line.  88 

Dênio Drummond solicita, que por questão de logística, quando for presencial avisar com 89 

antecedência para os membros se organizarem. Andreozzi sugere que essa decisão seja 90 

da Diretoria, que a mesma análise a complexidade da pauta. O secretário apoia a sugestão 91 

do conselheiro Andreozzi. Scalon coloca em votação que a definição da modalidade de 92 

realização de Assembleias, on-line e/ ou presencial, seja definido pela Diretoria do CBH 93 

Araguari, sendo que, para a realização de reuniões presenciais, deverá considerar a 94 

complexidade das pautas e também o prazo de convocação para organização de logística 95 

dos conselheiros, e fica vedada a realização de reuniões híbridas, devido ao seu alto custo, 96 

os conselheiros aprovaram, sem abstenções. No item 7 de pauta o secretário expõe sobre 97 

o cronograma de reuniões do FMCBH e pontua sobre a solicitação de custeio para os 98 

conselheiros Mauricio Marques Scalon e Hideraldo Buch participarem das reuniões. 99 

Andreozzi pontua que devido ao mandato da gestão 2018 a 2023, encerrar em 30.06.2023, 100 

deverá ser votado a liberação de custeio somente para as reuniões previstas no calendário 101 

até 30.06.2023. O secretario coloca em votação, conforme pontuado pelo conselheiro 102 

Sylvio Luiz Andreozzi, sendo aprovado pelos conselheiros, o custeio até 30.06.2023. No 103 

item 8 de pauta o secretário contextualiza sobre a solicitação de custeio para os 104 

conselheiros Mauricio Marques Scalon e Hideraldo Buch para participação das reuniões do 105 

FNCBH, conforme cronograma apresentado. O conselheiro Sylvio Luiz Andreozzi expõe 106 

que em outros momentos já houve uma solicitação para que os conselheiros fizessem rateio 107 

com os demais comitês, considerando que a representação é do FMCBH e não do CBH 108 

Araguari. Mauricio Scalon explica que a representação se dá por três conselheiros, um do 109 

Comitê de São Mateus (custeado pelo Igam), e dois custeado pelo CBH Araguari. Buch 110 

explica que não é possível ser custeado pelo outros comitês, por não haver cobrança. 111 

Andreozzi solicita fazer o questionamento ao Igam sobre o custeio dos outros dois 112 

conselheiros, pois não é correto que o CBH Araguari faça o custeio sozinho, sugere que da 113 

mesma forma do item anterior, seja aprovado custeio para as reuniões até 30.06.2023 e 114 

paralelo a isso, seja realizada a consulta no Igam. O Secretário coloca em votação, a 115 



  
 

 
 
  

proposta do conselheiro, sendo aprovado pelo plenário. O Secretário solicitada que a 116 

secretaria providencie o questionamento ao Igam. No item 9 de pauta os representantes 117 

do Dmae, Celismar Costa e Masterson realiza a apresentação do Projeto Buriti.  Masterson, 118 

técnico agropecuário, que faz parte da equipe de gerência ambiental do Dmae e atuando 119 

diretamente nas ações do projeto do Programa Buriti no município de Uberlândia, 120 

contextualiza  o que é o programa, as ações já realizadas e os resultados alcançados desde 121 

o início da criação do programa até dezembro de 2021, agradece o convite da participação 122 

na reunião. No item 10 de pauta o Secretário explica sobre o Projeto de Recuperação 123 

ambiental da área do Lixão de Santa Juliana, habilitado no Edital PMI 001/2019 - Demanda 124 

Espontânea. A representante da Abha, Isabel Evaristo informa que foi realizada a entrega 125 

oficial do projeto no município de Santa Juliana. No item 11 de pauta o secretário faz um 126 

relato sobre as discussões na reunião do FNCBH e FMCBH. Scalon agradece a presença 127 

de todos. Encerro esta ata, Isabel Evaristo, constando que a Lista de Presença anexa é 128 

parte integrante deste documento. 129 
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